



2^e rencontres des réseaux de Santé JEUNES

Les pratiques au sein des réseaux adolescents : entre souplesse et radicalité



La **radicalité adolescente** dans sa version djihadiste occupe tout l'espace médiatique et mobilise tous les services de l'État, au point de réintroduire l'obligation d'autorisation parentale pour la sortie du territoire des mineurs qui avait été abandonnée bien avant la création de l'espace Schengen. Faut-il que la dérive de quelques centaines d'adolescents bien souvent majeurs, appuyée sur une idéologie totalitaire, ait été vécue comme barbare et moyenâgeuse pour que les pouvoirs publics aient été conduits à prendre des mesures de contrainte qui touchent plusieurs millions d'adolescents ? Depuis plus d'un siècle, les voyages initiatiques en pays étrangers font partie de la jeunesse au point qu'ils la « forment ». Or, la radicalité est une constante de l'adolescence : « être jeune et ne pas être révolutionnaire est une contradiction quasi biologique » disait le président Salvador Allende en 1972 ! Les adultes – parents, éducateurs, politiques – ne doivent pas se tromper de cible au risque de laisser se développer une « sorte de haine » de l'adolescence. En effet, la jeunesse a toujours provoqué des réponses intenses et parfois contradictoires du monde adulte. Entre fascination, au point d'en adopter les codes langagiers et vestimentaires à tout âge, et sentiment de menace qui nourrit des contre-attitudes négatives et volonté de contrôle, les positions adultes oscillent.

Ainsi, les **nouvelles technologies** de l'information ont, cette dernière décennie, actualisé ces tensions. La web génération inquiète, fait peur, elle maîtrise mieux que leurs parents les nouveaux moyens de communication informatiques et les relations virtuelles que les jeunes entretiennent sont moins contrôlables que

« les mauvaises fréquentations ». Peu sont addicts à internet mais nombreux sont ceux qui utilisent l'ordinateur pour se séparer des parents et s'identifier à un groupe de pairs. Les réseaux sociaux font place à des relations virtuelles qu'entretiennent les adolescents, mais pas seulement, et constituent un nouveau groupe de pairs. Cette compulsion informatique est le plus souvent un rite de passage et, sans le dire, les parents s'en doutent bien : ce sont eux qui offrent le premier smartphone à l'âge du collège, comme dans la génération précédente on offrait une montre pour la communion solennelle !

Les Agences Régionales de Santé ont financé les réseaux adolescence comme réseaux de santé et elles voudraient que ces réseaux entrent dans les **protocoles de territoire**. Comment répondre à cette commande justifiée, en gardant la souplesse nécessaire pour aider les équipes qui sont confrontées aux adolescents à difficultés multiples, ceux là même qui, par leurs conduites transgressives et renouvelées, épuisent les savoir-faire et les logiques institutionnelles ? Comment les réseaux peuvent-ils rester « tiers externe », donc suffisamment distants pour aider à affiner la clinique et améliorer les prises en charge, et, dans le même temps, répondre à des logiques de santé publique ?

Pendant les deux journées de la rencontre nationale, à partir de ces trois axes de réflexion déclinés dans le champ de l'adolescence, on témoignera des stratégies de réseau et on entendra les points de vue divers des équipes qui les composent.



Association LA RAISON DES ADOS

20 rue de la Banque
82000 Montauban
05 53 91 00 10
laraisondesados@orange.fr

RAP31
Réseau Adolescence
Partenariat 31 HAUTE-GARONNE

RAP 31
Réseau Adolescence Partenariat 31
16 rue Riquet
31000 Toulouse
05 61 51 41 40
reseau.rap31@gmail.com



2^e rencontres des réseaux de Santé JEUNES

PROGRAMME

À l'Espace des Diversités et de la Laïcité – 38, rue d'Aubuisson – 31000 Toulouse

JEUDI 16 NOVEMBRE 2017

14 - 17h // Conférences plénières

***De l'extime à l'extrémisme : processus de radicalisation
des jeunes au cœur des réseaux sociaux***

M. Séraphin ALAVA

Professeur en sciences de l'éducation, chercheur à l'Unité Mixte EFTS et membre de l'équipe « Radicalités et régulations » de la Maison des sciences de l'homme de Toulouse ; pilote du Rapport Unesco sur les liens entre radicalisation et médias sociaux ; membre de l'équipe scientifique de la chaire Unesco de prévention de la radicalisation.

***Le travail clinique à l'épreuve du réseau : les conditions
de la mobilisation de l'intelligence au travail des
professionnels de l'adolescence***

Mme Béatrice EDREI

Psychologue clinicienne, psychodynamicienne du travail ; chercheur associée au laboratoire de Psychologie Clinique, Psychopathologie et Psychanalyse" (PCPP) - Paris Descartes ; membre de L'AISPD (Association Internationale des Spécialistes en Psychodynamique du Travail) ; chaire Psychanalyse, Santé, Travail, CNAM Paris.

VENDREDI 17 NOVEMBRE 2017

8h30 // Accueil - Café

9h00 - 12h // Ateliers

Atelier 1 : Réseaux et partenaires

Atelier 2 : Radicalisation, emprise, idéal

Atelier 3 : Les organisations et le lien avec la tutelle

14h - 16h30 – // Conférences plénières

De l'emprise familiale à l'emprise doctrinaire

M. Serge HEFEZ

Psychiatre des hôpitaux, unité de thérapie familiale, Service de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent, Hôpital de la Pitié Salpêtrière, Paris.

***Quel(s) apport(s) d'une approche de l'éthique de la vulnérabilité
pour l'élaboration d'une politique de santé des adolescents ?***

M. Jean-Jacques MORFOISSE

Directeur-adjoint ARS Occitanie.

À retourner par courrier avec le règlement à

l'Association La Raison des ados – 20 rue de la Banque – 82000 Montauban

NOM PRENOM.....

EMPLOYEUR

ADRESSE.....

CP VILLE.....

TEL

E-MAIL@..... (écriture lisible)

FONCTION

Participation

VOTRE SITUATION	PRIX	VOTRE CHOIX
Individuelle (validée à réception du règlement)	100 €	<input type="checkbox"/>
Formation continue (validée à réception du certificat de prise en charge de l'employeur) Déclaration d'activité enregistrée sous le n° 73 82 00515 82	150 €	<input type="checkbox"/>
Etudiant / Sans emploi (validée à réception de la copie de la carte d'étudiant) Précisez la formation suivie	50 €	<input type="checkbox"/>

Règlement par chèque à l'ordre de l'Association LA RAISON DES ADOS, n°.....

Virement bancaire au compte de l'Association LA RAISON DES ADOS
CAISSE D'EPARGNE -13135 00080 08106727409 - Clé 79
IBAN : FR76 1313 5000 8008 1067 2740 979

La facture vous sera adressée à réception de l'inscription.

L'attestation de présence vous sera remise lors de la dernière journée.

Conditions d'annulation et de remboursement

- Jusqu'au 9 novembre 2017 : Remboursement possible avec retenue de 50 € de frais de dossier.
- À partir du 10 novembre 2017 : Aucun remboursement

Toute annulation doit être signifiée par écrit. Les remboursements seront effectués après la manifestation. Aucun évènement extérieur entraînant une entrave au bon déroulement des journées, ne pourra donner lieu à un remboursement.

Pour tous renseignements, contacter le Comité d'organisation des Rencontres des réseaux de Santé :

La Raison des Ados : 05 63 91 00 10 – e-mail : laraisondesados@orange.fr

Le RAP 31 : 05 61 51 41 40 – e-mail : reseau.rap31@gmail.com



ATELIERS DU VENDREDI MATIN

Merci de cocher l'atelier choisi (1^{er}, 2^e et 3^e choix)

ATELIER
1

Réseaux et partenaires

> 1^{er} choix 2^e choix 3^e choix

A l'heure où fleurissent les espaces de travail collaboratif dans le champ de la santé des jeunes (Réseaux, Plateforme Territoriale d'Appui, Groupe Opérationnel de Synthèse...), il est intéressant de se demander si cette multiplication correspond à un effet de mode, ou si les situations rencontrées appellent à des modalités de travail différentes. Dans cette dernière hypothèse, le travail en réseau, organisé autour d'un point d'extériorité représenté par l'équipe de coordination, apporte-t-il des outils utiles aux partenaires ? Ces plus-values sont-elles identiques en fonction de l'identité professionnelle, de la place prise dans le parcours du jeune (professionnels de 1^{er} recours, institutions sanitaires ou médicosociales, structures sociales...)?

Cet atelier est donc ouvert à tous les partenaires de réseaux qui pourront témoigner de leur inscription dans ce dispositif : qu'en attendent-ils ? Quels bénéfices en tirent-ils ? Que sont-ils prêts à donner ?

ATELIER
2

Radicalisation, emprise, idéal

> 1^{er} choix 2^e choix 3^e choix

À l'heure où l'inquiétude et la mobilisation autour des phénomènes de radicalisation chez les jeunes sont plus importantes que jamais, nous proposons d'élargir le champ de réflexion sur ce sujet en considérant que : Premièrement, dans nos sociétés occidentales, l'adolescence constitue un moment logique de l'existence lors duquel, au vertige engendré par les nouveautés et les incertitudes, la tentation est grande d'y remédier par des solutions radicales. Deuxièmement, se révèle à ce moment de la vie la nécessité pour chacun de se construire un idéal dont les possibilités d'élaboration dépendent autant du bagage du jeune en termes de construction psychique que de ce que la société lui fournit dans sa réalité quotidienne pour espérer. Dans cet atelier, nous tenterons de situer le radicalisme religieux et ses débouchés possibles sous forme d'actes terroristes dans la série d'autres modes de radicalisation valant comme solution à l'adolescence et dont les participants auront pour tâche de témoigner.

ATELIER
3

Les organisations, et le lien avec les tutelles

> 1^{er} choix 2^e choix 3^e choix

Les réseaux adolescents se sont constitués autour de la problématique des adolescents à difficultés multiples. Dès l'origine, ils ont sans doute été confrontés au paradoxe, voire à l'aporie, que représentent les tâches de définir et de garantir des parcours de soins et des projets de vie pour des jeunes incasables. En effet, leur identité même s'est construite au bord, dans les marges des systèmes de droit commun, qu'ils soient sociaux, médico-sociaux, sanitaires ou judiciaires.

Légitimement, les pouvoirs publics, quels qu'ils soient, dans le souci d'éviter les pertes de chances et peut-être aussi dans une forme plus ou moins consciente de contrôle social, tentent d'organiser, de systématiser les pratiques. Nous essaierons donc, dans cet atelier, de définir les relations du réseau et de son équipe de coordination avec les tutelles ou les comités de pilotage, la réponse formelle aux incitations à des pratiques codifiées, les liens entre les réseaux et les diverses commissions (cas complexes, cas critiques etc...).



Association LA RAISON DES ADOS

20 rue de la Banque
82000 Montauban
05 53 91 00 10
laraisondesados@orange.fr

RAP31
Réseau Adolescence
Partenariat 31 HAUTE-GARONNE

RAP 31
Réseau Adolescence Partenariat 31
16 rue Riquet
31000 Toulouse
05 61 51 41 40
reseau.rap31@gmail.com